
Diferencias sobre la tramita-
ción de la reforma al sistema po-
lítico se dejaron ver en el oficia-
lismo, a raíz de la recriminación
que hizo el senador Ricardo La-
gos Weber (PPD) al Gobierno
por la postura contraria que han
tomado sobre imponer un um-
bral de un 5% de los votos para
que los partidos puedan ingresar
al Congreso.

Y es que el integrante de la Cá-
mara Alta acusó a La Moneda de
ceder ante las presiones de parti-
dos de la alianza que se verían
afectados si se aprueba el proyec-
to. “Yo no veo al Ejecutivo entu-
siasta en el tema de los umbrales
y veo que es porque hay sectores
dentro del oficialismo que no les
gustan. Digamos las cosas como
son, se sienten amenazados. Yo
creo que es una medida necesa-
ria”, aseguró. 

Además, recordó que desde el
Gobierno propusieron una indi-
cación sustitutiva y “se les quedó
en el cajón este punto. Increíble,
el único objetivo de esta iniciativa
eran justamente los umbrales”. 

Minutos antes, en el mismo se-
minario organizado por Clapes
UC para hablar de la reforma, ha-
bía expuesto la ministra de la Seg-
pres, Macarena Lobos, quien hizo
hincapié en que, si bien recono-
cen la fragmentación como un
problema a corregir, su mirada de
la reforma es que “debe otorgar
gobernabilidad sin restar repre-
sentatividad”. 

Luego de la instancia, consul-
tada por los dichos de Lagos We-
ber, la secretaria de Estado repli-
có que el umbral es “una herra-
mienta más”. “Nosotros hemos
manifestado que aspiramos a
construir acuerdos amplios que
viabilicen esta reforma y, tal co-
mo se vio hoy, entre los senado-
res no hay consenso respecto a si
es la herramienta única”.

Agregó que “aquí no hay
bala de plata, por lo que
es muy importante ver
todas las herramientas
para lograr un sistema
político menos frag-
mentado, con mayor
cohesión que nos per-
mita viabilizar la re-
forma y garantizar
gobernabilidad”.

El intento del
Ejecutivo por
eliminar
medida

A fines de marzo, el
Gobierno sufrió una

derrota en la comisión del Consti-
tución del Senado, luego de que
fuera rechazada la indicación sus-
titutiva con la que buscaba supri-
mir el requisito que fija como ne-
cesario obtener un 5% de los vo-
tos en la elección parlamentaria

para que los partidos puedan in-
gresar al Congreso. 

Esta idea, que es considerada
como el “corazón” de la iniciati-
va, fue propuesta transversal-
mente por congresistas oficialis-
tas y de oposición a fines del año
pasado con el objetivo de redu-
cir la fragmentación en el Poder
Legislativo.

Sin embargo, en el Frente Am-
plio y el Partido Comunista dicha
medida no genera consenso, pues
se cree que se busca eliminar a los
partidos más pequeños e, incluso,
la senadora del PC, Claudia Pas-
cual, presentó su propia indica-
ción para eliminar el umbral. 

Es algo que el propio Presiden-
te Gabriel Boric reconoció en una
entrevista en marzo. “Personal-
mente creo que es deseable tener
un umbral, no sé si el 5% se podrá
discutir (…). Pero entiendo que
eso no está dentro de las condicio-
nes posibles hoy”, dijo en entre-
vista en Chilevisión. 

En esa línea, el Ejecutivo ha de-
jado ver que reintentaría eliminar
la medida en su tramitación en la
Cámara.

Los reparos 
de Demócratas

En el mismo espacio en que
el senador Lagos Weber ma-
nifestó su molestia, algunos
de sus pares también die-
ron su mirada sobre el
proyecto, el cual es apo-
yado especialmente por
Chile Vamos.

Para el senador Juan
A n t o n i o C o l o m a
(UDI), hoy se requie-
re un “fast track” de
iniciativas que mejo-
ren el sistema políti-
co. A su juicio, la
fragmentación que
existe hoy responde a

diversos factores, como la refor-
ma del sistema electoral que dio
paso del modelo binominal a
uno representativo, la pérdida
que considera que ha habido en
el valor de llegar a acuerdos y lo
ocurrido tras el estallido, que es-
tima que “generó una inflación
de partidos” por permitirse, por

ejemplo, pactos de indepen-
dientes en el primer proceso
constitucional.

Tanto él como el presidente de
RN, Rodrigo Galilea, coincidie-
ron además en que se deben re-
visar aquellos distritos de la Cá-
mara que otorgan hasta ocho es-
caños, pues consideran que eso
fomenta que los competidores
busquen solo convencer a “ni-
chos” y no a las mayorías.

Una posición contraria mos-
tró el senador de Demócratas,
Matías Walker, quien criticó la
idea del umbral de ingreso. “Las
propuestas presentadas no pue-
den garantizar la concreción de
dichos objetivos, y están, por so-
bre todo, lejos de abordar el
principal desafío del sistema po-
lítico chileno: la polarización”,
advirtió. 

Puso como ejemplo lo suce-
dido recientemente en la vota-
ción de la presidencia del Se-
nado, donde la centroderecha
s e d i v i d i ó y l e s e n r o s t r ó :
“¿Son los partidos más gran-
des los que nos van a garanti-
zar mayor gobernabilidad?
Déjenme dudar”.

Además , e l congres i s ta ,
quien en este período legisla-
tivo renunció a la Democra-
cia Cristiana para formar un
nuevo conglomerado, tam-
bién cuestionó la pérdida de
escaños que se incluye en el
proyecto a quienes se cam-
bien de colectividad.

“Bendita indisciplina la
que nos llevó a rechazar la
propuesta constitucional
presentada por la Con-
vención en 2022”, afir-
mó, haciendo alusión a la
postura contraria a la de
su partido que tomaron
él y su par, Ximena Rin-
cón, en contra de dicho
texto.

‘‘Aspiramos a
construir acuerdos
amplios que viabilicen
esta reforma y, tal como
se vio hoy, entre los
senadores no hay
consenso (…). Aquí no
hay bala de la plata”.
................................................................

MACARENA LOBOS
MINISTRA DE LA SEGPRES

‘‘Yo no veo al
Ejecutivo entusiasta en el
tema de los umbrales y es
porque hay sectores
dentro del oficialismo
que no les gustan.
Digamos las cosas como
son, se sienten
amenazados”.
................................................................

RICARDO LAGOS WEBER
SENADOR PPD

Desde La Moneda insistirán en suprimir dicha indicación cuando se tramite en la Cámara:

Lagos Weber (PPD) recrimina al
Gobierno por buscar eliminación del
umbral en reforma al sistema político

J. P. GUZMÁN Y M. MATHIEU

El senador aseguró que “no veía entusiasmo” en el Ejecutivo en la materia, a lo que la ministra de la Segpres
replicó advirtiendo que no “existen balas de plata” en la búsqueda de reducir la fragmentación.
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En la Ley de Presupuestos
aprobada a fines del año pasado
se incluyó una indicación impul-
sada por diputados UDI que esta-
blece la obligatoriedad de que “el
Presidente de la República, sus
ministros de Estado y subsecreta-
rios deberán someterse semestral-
mente a un control de consumo
de sustancias o drogas estupefa-
cientes o psicotrópicas ilegales”. 

Sin embargo, dicha glosa no es-
tipula cómo se debería hacer la
prueba ni el mecanismo que se
debería utilizar. Así, cuando el
Ministerio del Interior anunció
que Senda (Servicio Nacional pa-
ra la Prevención y Rehabilitación
del Consumo de Drogas y Alco-
hol) firmó un convenio para reali-
zar los test de droga y que se abrió
la licitación que adjudicará la ta-
rea a un laboratorio, la cual esti-
pula que la muestra será de orina,
“para efectuar controles de con-
sumo reciente”, generó gran ma-
lestar en la oposición. 

También se establece que el re-
sultado de los exámenes sería
confidencial, siendo informados
en el caso de los subsecretarios a
los ministros y viceversa, y en el
caso del Presidente, se le entrega-
rán a Antonia Illanes, jefa admi-
nistrativa de La Moneda. Ade-
más, en las bases de la licitación se
postula que debe haber una “co-
ordinación previa con las autori-
dades para la toma efectiva de
muestra”. 

Frente a esto, desde la bancada
de diputados de la UDI advirtie-
ron que si no se opta porque las
autoridades se hagan un test de
pelo cuyos resultados sea públi-
cos, la próxima semana presenta-
rán una reforma constitucional

que fije dicha obligación.
Al respecto, salió al paso de las

críticas la ministra de la Segpres,
Macarena Lobos, quien dijo que
“los parlamentarios tienen facul-
tad para presentar proyectos,
siempre que no sean de iniciativa
exclusiva del Ejecu-
tivo, por cierto, y
desde esa perspecti-
va, lo que nosotros
creemos es que no
vamos a clausurar
ningún debate de-
mocrático, pero lla-
ma la atención, a lo
menos: si esta normativa, que es
la que estamos implementando,
fue aprobada por el propio Parla-
mento, por la Glosa de la Ley de
Presupuestos, se esté cuestionan-
do que lo que está haciendo el
Ejecutivo es implementarla a ca-

balidad. Nosotros creemos que
las necesidades de la ciudadanía
tienen otro foco, y deberíamos te-
ner todas las energías puestas en
eso y cumplir la ley como está
mandatada, que es lo que está ha-
ciendo el Ejecutivo”.

Con todo, los di-
putados Juan Anto-
nio Coloma, Henry
Leal y Cristhian Mo-
reira enviaron una
carta al Presidente
en la que mencionan
que la muestra debe
ser de pelo, puesto

que la de orina solo permite de-
tectar el consumo reciente.

Por otro lado, mencionan que
los resultados de los exámenes
deberían ser públicos e informa-
dos a la ciudadanía para “garanti-
zar un mínimo estándar de trans-

parencia y credibilidad en el pro-
ceso”, y que la coordinación pre-
via con las autoridades “atenta
gravemente contra principios co-
mo la aleatoriedad y sorpresa”.

Así, además plantean que sería
“un acto ejemplar y de responsa-
bilidad republicana” que sea el
Presidente de la República quien
se someta primero al examen de
drogas, comprometiéndose a ha-
cer público su resultado más allá
de las bases de la licitación. 

“Su decisión voluntaria de ser
la primera autoridad pública en
dar cumplimiento a dicha dispo-
sición no solo marcaría el camino
para el resto de su gabinete minis-
terial, sino que además despejaría
cualquier duda que exista respec-
to del compromiso de su gobier-
no con esta norma, tal como lo
manifestaron durante su discu-
sión en la Ley de Presupuestos”,
se lee en la carta.

Y agregan que en el contexto
de la crisis de seguridad, “se hace
más urgente que nunca reforzar
los estándares de integridad y
transparencia de las altas autori-
dades de nuestro país, lo que se
demuestra justamente con este
tipo de acciones. Enfrentar el nar-
cotráfico y el crimen organizado
no solo requiere de medidas pu-
nitivas, sino que también de una
voluntad clara y visible de quie-
nes encabezan la administración
del Estado”.

En esa línea, concluyen que to-
mar en cuenta estas consideracio-
nes “contribuiría a fortalecer la
cultura de probidad en el aparato
estatal, (…) demostrando a la ciu-
dadanía que quienes ocupan car-
gos públicos no están por sobre
las exigencias legales ni éticas, si-
no que deben ser los primeros en
someterse a ellas”.

Diputados UDI enviaron carta al Presidente pidiendo cambios a la licitación

Ministra Lobos por test de drogas:
“Lo que está haciendo el Ejecutivo
es implementarlo a cabalidad”

La oposición plantea que muestra debe ser de pelo y no de orina, resultados deberían
ser públicos y que exámenes se deberían realizar de forma aleatoria. 
J. P. GUZMÁN y M. MATHIEU

LLAMADO
Hasta el 8 de mayo

tienen los laboratorios
para postular a la

licitación. 

Los diputados UDI fueron los que a fines del año pasado impulsaron que se
realizara exámenes de drogas a las autoridades del Estado. 

Con las candidaturas oficia-
listas inscritas, las primarias
en ese sector quedaron zanja-
das y uno de los cuestiona-
mientos ha sido cómo los can-
didatos de la oposición segui-
rán activos en el debate públi-
co durante este período.

En el Partido Republicano
cuentan que su plan de trabajo
siempre estuvo planificado
con la presencia de Kast en pri-
mera vuelta.

Por lo mismo, seguirán or-
ganizando pautas semanales
para ir dando a conocer el pro-
grama presidencial de José
Antonio Kast.

En este sentido, el presidente
del Partido Republicano, Artu-
ro Squella, dijo que “mientras
los partidos de izquierda van a
estar peleándose por quién es
más lejano al actual gobierno,
nosotros vamos a estar hacien-
do precisamente lo que dio a
conocer José Antonio ahora.
¿Qué es lo que sería de Chile si
es que José Antonio Kast fuera
Presidente de la República?”. 

Al interior de la colectividad
comentan que han sido invita-
dos a participar por medios de
comunicación a debates con los
otros candidatos de oposición,
pero descartan asistir, ya que
“no le beneficia a ningún candi-
dato”. Y agregan que tendrían
que adelantar su programa,
cuando eso está pensado para
la primera vuelta. 

“Esperamos que la
CUT deje de ser un
botín político de la
izquierda y del PC”

En el marco de la presenta-
ción del plan Más y Mejor tra-
bajo (MyM) —una propuesta
de republicanos para aumentar
el empleo—, el candidato José
Antonio Kast dijo que “espera-
mos que la CUT deje de ser un
botín político de la izquierda y
del Partido Comunista”. 

Y agregó que sorprendería
“la asignación de recursos
sin discusión alguna que se le
entregan a la CUT, y a otras
entidades supuestamente
gremiales”.

Con la primaria oficialista inscrita: 

Republicanos preparan
plan para mantenerse 
en la agenda pública 

En la colectividad cuentan que
seguirán presentando semanalmente
las propuestas programáticas de Kast. 

BENJAMÍN COURT M. 

En la imagen, de izquierda a derecha: la secretaria general del P. Rep.,
Ruth Hurtado; el candidato presidencial, José Antonio Kast, y la dipu-
tada Catalina Del Real. 
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n Multas por
no votar y
sufragio de
migrantes
La ministra de la Segpres,

Macarena Lobos, volvió a
condicionar ayer la trami-
tación de las multas por no
concurrir a sufragar con
voto obligatorio con el
proyecto de ley que pone
mayores restricciones al
voto de los extranjeros en
Chile. 

Esto ya lo había intentado
el Ejecutivo a través de
indicaciones en la Comisión
de Constitución, que fueron
rechazadas. 

“Es un debate que no se
ha dado en Chile, cuando se
hizo la reforma del voto
obligatorio el tema del voto
migrante no estaba en el
tapete. Nosotros tenemos
una normativa excepciona-
lísima que reconoce muchí-
simos derechos a los mi-
grantes y, por tanto, nos
parece que es adecuado que
hagamos también ese deba-
te en conjunto con el tema
del voto obligatorio”, dijo la
ministra.

Y agregó, respecto de los
plazos, que “estamos en un
año electoral y por tanto
hay un proceso electoral en
curso y desde luego los
plazos son acotados. Eso es
un hecho objetivo. Y por lo
mismo como Ejecutivo
estamos tratando de cons-
truir los acuerdos necesa-
rios para poder realizar este
proyecto”.
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